

Pneumologie

Zeitschrift für Pneumologie und Beatmungsmedizin
Journal of Respiratory Medicine



Prof. Dr. med.
Tom Schaberg



Prof. Dr. med.
Santiago Ewig

Liebe Leserin, lieber Leser,

die Dezemberausgabe der „Pneumologie“ enthält die Leitlinie zur Langzeit-Sauerstofftherapie, die unter der Federführung des Kollegen Haidl erstellt worden ist. Sie bietet Ihnen eine exzellente Übersicht über diesen Therapiekomplex und gibt Ihnen eine Fülle praktischer Hinweise. Zur Abrundung des Themas finden Sie des Weiteren einen „Schritt-für-Schritt“-Beitrag aus der Arbeitsgruppe von S. Kluge zur High-Flow-Sauerstofftherapie, einem Therapieansatz, dem in den Zeiten der Pandemie bei der Versorgung von COVID-19-Patienten besondere Bedeutung zukommt.

Das Thema „Komplikationen nach pleuralem getunneltem Dauerkatheter bei symptomatischen rezidivierenden benignen und malignen Pleuraergüssen“ wird in einer Originalarbeit aus Dresden dargestellt. Unter der Federführung von T. J. Lange ist eine umfassende Übersichtsarbeit zur aktuellen Definition und Diagnostik der pulmonalen Hypertonie entstanden, auf die wir ebenfalls Ihre Aufmerksamkeit lenken möchten.

Gestatten Sie uns noch ein Wort in eigener Sache. Mit dem Ablauf dieses Jahres wechselt nach 15 Jahren die Herausgeberschaft in die Hände von Professor Christian Grohé (Berlin). Auch die Mitherausgeber (P. Kardos, B. Schönhofer und J. Ficker), denen unser herzlicher Dank für ihr unermüdliches Engagement gilt, scheidet zu diesem Zeitpunkt aus, sodass am 1. 1. 2021 ein komplett neues Team an den Start geht.

Wir möchten uns bei Ihnen allen dafür bedanken, dass Sie seit vielen Jahren der „Pneumologie“ die Treue gehalten haben und uns – durch die Einreichung von Manuskripten und die Erstellung von Gutachten – bei unserer Aufgabe umfassend unterstützt haben.

Ein besonderer Dank gilt auch dem Georg Thieme Verlag, der uns über all die Jahre in jeder Hinsicht hilfreich zur Seite gestanden hat. Hier sind vor allem Frau D. Sandrock, Frau S. Rettenmaier, Frau K. Stauffer und Herr Dr. U. Schiller zu nennen. Besonders hervorheben möchten wir an dieser Stelle aber Frau Andrea Schwägler, die für die Herstellung verantwortlich zeichnet. Ohne ihre Begleitung wäre es uns in den vergangenen 15 Jahren schwer geworden, unsere Aufgabe zu bewältigen.

Wir sind fest davon überzeugt, dass sich die Zeitschrift unter dem neuen Herausgeber und seinem Team weiter entwickeln wird und eine glänzende Zukunft vor sich hat.

Wir wünschen Ihnen ein gesegnetes Weihnachtsfest und einen guten Start in das Neue Jahr! Bleiben Sie behütet!

Mit dankbaren Grüßen sind wir Ihre

